

Zeitschrift: Entretiens sur l'Antiquité classique
Herausgeber: Fondation Hardt pour l'étude de l'Antiquité classique
Band: 21 (1975)

Vorwort: Préface
Autor: O.R.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PRÉFACE

En 1955, la Fondation Hardt avait consacré ses troisièmes Entretiens à des Recherches sur la tradition platonicienne. Deux ans plus tard, dix savants se retrouvaient à Vandœuvres pour étudier Les sources de Plotin. Porphyre a été le thème des XII^e Entretiens, en 1965. Le présent volume clôt le cycle. Il y est question de l'évolution du néoplatonisme De Jamblique à Proclus.

Le professeur Heinrich Dörrie (Münster) avait participé aux Entretiens sur Plotin et aux Entretiens sur Porphyre. C'est tout naturellement à lui que le Comité scientifique de la Fondation Hardt s'est adressé pour la préparation des Entretiens sur Jamblique et Proclus. Il lui en a confié la présidence.

Les trois premiers exposés du présent volume sont consacrés à Jamblique. Se fondant sur la chronologie établie par A. Cameron, par J. M. Dillon et par lui-même, chronologie qui fait de Jamblique, à peu de chose près, le contemporain de Porphyre, le prof. Bent Dalsgaard Larsen (Aarhus) indique quelle est la place qu'il convient désormais de lui attribuer dans la philosophie antique tardive. Le Dr Rex E. Witt (Londres) montre en quoi on peut le considérer comme un précurseur de Julien l'Apostat. Le R. P. Edouard des Places, s.j. (Rome) dégage quelques traits de sa pensée religieuse.

Les exposés sur Proclus sont au nombre de cinq. Le premier traite de la notion de προαιρεσις dans son système philosophique et dans celui de ses prédécesseurs. L'auteur en est le prof. John M. Rist (Toronto). Utilisant le peu que l'on possède du commentaire consacré par Plutarque d'Athènes au De anima de Proclus, le Dr Henry J. Blumenthal (Liverpool) reconstitue sa doctrine dans le domaine de la psychologie. Le prof. Werner Beierwaltes (Fribourg-en-Brisgau) aborde le problème complexe de sa théorie de la connaissance. Comment

son enseignement sur les $\alpha\dot{\nu}\theta\upsilon\pi\circ\sigma\tau\alpha$ (principes se constituant eux-mêmes) se rattache-t-il à celui de ses prédecesseurs? C'est la question que traite le prof. John Whittaker (University of Newfoundland). Le prof. Jean Trouillard (Institut catholique de Paris), enfin, met en évidence la fonction que Proclus attribue à l'activité onomastique, et le caractère théologique de ses vues sur l'origine des noms et du langage.

En guise de conclusion, le prof. Heinrich Dörrie insiste sur les tendances religieuses du platonisme au IV^e et au V^e siècle de notre ère.

Ces neufs exposés et les discussions qui les ont suivis, discussions auxquelles le prof. Fernand Brunner (Neuchâtel) a pris part¹, forment la matière de ce vingt et unième tome des Entretiens sur l'Antiquité classique de la Fondation Hardt.

Pour les vingt premiers tomes, le modèle typographique établi en 1952 par le Baron Kurd de Hardt, avec l'aide de la Stamperia Valdonega, à Vérone, a été scrupuleusement respecté; mais l'inflation monétaire est cruelle pour une institution qui vit des revenus de sa fortune. Il a donc fallu faire des économies: le miroir de la page a été agrandi. On a supprimé les faux-titres des exposés. L'index a été réduit. Etabli avec le plus grand soin par M. Bernard Grange, bibliothécaire de la Fondation, il ne mentionne que les auteurs anciens et les textes cités dans le volume.

Si la Fondation Hardt assume seule les frais de la publication, elle bénéficie, depuis six ans, pour l'organisation des Entretiens, pour la mise au point des manuscrits et pour la confection de l'index, d'un subside du Fonds national suisse de la recherche scientifique, auquel elle exprime ici sa très vive reconnaissance.

O. R.

¹ Le Dr Rex E. Witt n'a pu assister qu'aux trois premières discussions: la mort subite de son frère l'a obligé à rentrer précipitamment à Londres.